

Zeitschrift: Le pays du dimanche

Herausgeber: Le pays du dimanche

Band: [8] (1905)

Heft: 52

Artikel: La question du chauffage

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-255668>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

gnements cosmogoniques, c'est dans l'Edda — la grand'mère — que Shakespeare trouva le sujet des drames : Hamlet et Macbeth.

A Rome, le premier calendrier astronomique est dû à Ovide; avant les Romains comptaient les années par des clous fichés au Capitole.

En Gaule, la science astronomique réside chez les druides qui consultent les phases planétaires pour leurs sacrifices. Au moyen-âge ce sont les astrologues qui détiennent le monopole des études célestes. Il faut arriver à Rabelais pour trouver le véritable almanach, publié [sur les données de l'Observatoire de Lyon, en 1533.

Plus tard, l'almanach de Nostradamus jouit d'une grande faveur, aujourd'hui encore on y veut voir des pronostics sur l'avenir.

Le *Bonhomme Richard*, écrit par Benjamin Franklin, l'inventeur du paratonnerre, l'almanach de Mathieu Laensberg sont de curieuses conjurations.

L'almanach de Matthieu de la Drôme, annonçant le temps qu'il fera, jouit encore à présent d'une grande faveur dans nos campagnes. De même l'Almanach boiteux de Strasbourg, vieux de 90 ans est le livre indispensable qu'on trouve dans toutes les familles de l'Est. En Suisse, les almanachs qui frisent la centaine sont nombreux; leur doyen est le Véritable Messager Boiteux de Berne et Vevey, qui en est à sa 199^e année.

Dans la province française, le facteur apporte un calendrier orné d'une belle image; on le suspend par une ficelle, et on y marque des rappels... mais en ville qu'est-ce qui s'occupe de la lune et des passages des planètes sur notre horizon.

A peine, les soirs, quand par hasard, on rentre à pied de quelque fête, lève-t-on les yeux vers les étoiles qu'une étroite bande de ciel nous laisse entrevoir. Cependant, c'est le plus merveilleux spectacle que puisse rêver l'imagination d'un habitant de la terre.

Il pourra voir notamment à minuit le 1^{er} janvier 1906, Sirius, la splendide primaire de la constellation du Grand Chien au sud, Procyon, Orion au milieu de son rectangle, les « Trois Rois », Capella presqu'au Zénith, ainsi que Castor et Pollux, etc.

Parmi les constellations zodiacales seront visibles, le Lion à l'est avec son cœur : Régulus, l'Ecrevisse, les Gémeaux, le Bélier et le Taureau avec la rougeâtre Aldébaran.

Et maintenant pour ceux qui croient à l'influence des astres, voici quelques indications sur la vertu de ceux que nous avons cités, mais tous les autres en ont...

Le Cœur du Lion Régulus, infuse la force d'amour.

Capella, la confiance en soi; Orion, la prospérité par les voyages, surtout sur mer; Sirius, les qualités du cœur; Procyon, la frivolité d'esprit, etc.

Levez les yeux, ils entraîneront votre âme et vous verrez de plus haut et de plus loin les petites bassesses de la terre.

JANE DE PARIS.

LA QUESTION DU CHAUFFAGE

Conseils aux ménagères. — Les différents combustibles. — Le bois. — Les meilleurs bois de chauffage. — Conditions d'achat. — Le charbon. — Les différentes variétés. — La tourbe et la tannée. — Autres modes de chauffage. — Contre l'emploi des chaufferettes.

Dans la vie pratique, il est peu de questions, en ce moment, qui se dressent, plus impérieusement devant les ménagères, que la question du combustible.

Le principal combustible est le bois. La provision de bois de chauffage est une affaire assez importante dans un grand nombre de maisons. Il est bon de la faire à la belle saison au lieu d'attendre l'hiver.

A quelque essence qu'ils appartiennent, les bois également secs, donnent une même quantité de chaleur. Pourtant les bois durs, tels que l'orme, le chêne, le charme, le frêne, l'hêtre, le bouleau, sont réputés les meilleurs parce qu'ils donnent moins de flamme et se réduisent en braise compacte qui se maintient très longtemps dans le foyer.

L'inconvénient des bois tendres, tilleul, peuplier, aulne, saule, etc., est de brûler trop rapidement; le sapin répand trop souvent une odeur de résine et produit beaucoup de fumée. A tous points de vue, il est donc préférable d'employer les bois durs.

Le bois doit être coupé depuis au moins 6 à 8 mois et, pendant ce temps, il doit rester à l'air pour s'y dessécher. Ensuite on le met en cour, sous hangar ou, mieux encore, au bûcher où il se séchera convenablement. Lorsqu'on met sa provision de bois en cave, il faut s'assurer que celle-ci n'est pas trop humide.

Le séjour prolongé du bois en une cave humide nuirait à sa parfaite combustion.

On achète le bois au volume ou au poids. Au volume, le bois se mesure par stère. Quand on achète le bois au stère, il faut s'assurer que non seulement on vous livre bien la quantité demandée, mais encore que le bois soit parfaitement bien rangé et qu'il n'y ait pas trop grands vides entre les bûches.

Si on achète au poids, il faut s'assurer que le bois est parfaitement sec, le bois humide pesant naturellement plus lourd.

Le bois calciné sous des meules de terre donne le charbon de bois qui aujourd'hui est fort peu employé.

Le charbon, extrait du sol, est d'une puissance calorifique très grande, double de celle du bois. On a classé les charbons en trois grandes catégories, l'anthracite, lignite et houille, divisées elles-mêmes en charbons gras, demi-gras et maigres.

L'anthracite, qui est un charbon maigre, ne s'allume que très difficilement. Les lignites, appelés encore bois fossiles, sont rangés dans les charbons gras. Ils sont très bitumeux et ne sont utilisables que dans des poèles de fort tirage.

La houille grasse qui, en brûlant, s'agglutine et donne naissance au mâchefer, n'est guère employée qu'au chauffage des forges et des machines à vapeur.

Au contraire, les demi-grasses et les maigres, comme le cannel-coal d'Angleterre et le « Charleroi » qui, tout en donnant un chauffage suffisant, ne produisent pas de fumée, et ne s'agglutinent pas, sont employées de préférence au chauffage des logements.

Traitée chimiquement dans des cornues à gaz, la houille, débarrassée de ses bitumes et de ses soufres, est transformée en coke, charbon donnant une chaleur considérable et fort employé au chauffage par cheminée.

Tous les débris de charbons sont recueillis et servent à fabriquer les agglomérés, les briquettes, les boulets et les charbons de Paris qui s'allument très facilement et donnent une chaleur égale à celle du coke.

Dans certaines régions, le bois est remplacé par la tourbe; mais bien que le degré calorifique de celle-ci soit supérieur à celui du bois, elle est fort peu employée.

La tannée, employée par les corroyeurs dans le traitement des peaux, est fort utilisée sous forme de mottes qui se consument lentement, sans fumée ni odeur, et répandent une chaleur douce.

Deux corps, l'un liquide et l'autre gazeux, peuvent encore être employés au chauffage des habitations.

Le premier, le pétrole, vu les dangers qu'il présente, est fort peu utilisé comme combustible, bien que sa puissance calorifique (10,400 calories) soit supérieure à celle des autres combustibles.

Le gaz d'éclairage est maintenant très employé dans les grandes villes et surtout dans les cuisines. Mais on ne l'utilise guère au chauffage des appartements, car il est très coûteux et présente, de même que le pétrole, de graves inconvénients.

Pour terminer, nous dirons que l'emploi des chaufferettes doit être repoussé énergiquement, car il prédispose aux engelures et aux douleurs rhumatismales des membres inférieurs. Du mouvement, de bonnes chaussures sont les deux remèdes réellement efficaces contre le froid aux pieds.

Jean d'ARAULES.

Histoire vraie. — VEXATION.

Le vieux père Bru, un rude paysan beauceron, avait annoncé à ses neveu et nièce établis marchands de vin à Paris, qu'il viendrait passer quelques jours chez eux, ajoutant qu'il se réjouissait de revoir la capitale où il n'était pas venu depuis l'exposition de 1878.

Son neveu vint au-devant de lui à la gare et voulut le débarrasser de sa valise, mais le père Bru, méfiant comme un vieux loup, ne consentit pas à s'en dessaisir.

Tous deux grimpèrent sur l'impériale de l'omnibus.

— Tiens, dit soudain le vieux en voyant passer une auto, voilà ce que tu devrais te payer, mon gars!

— Mais, mon oncle, ces voitures-là c'est fait pour les gens riches.

— Oui-da, j'aurais cru au contraire que c'était fait pour ceux qui n'ont pas les moyens d'entretenir un cheval...

Quand il aperçut le haut de la tour Eiffel, il s'écria :

— Mazette, voilà une échelle qui me paraît bien presque aussi haute qu'un peuplier.

La nièce du père Bru avait préparé un bon dîner à son intention. Le vieux bu sec. Au dessert il était très ému et voulut à son tour offrir une tournée.

— Voyons, dit-il à son neveu, donne-nous un bon pichet de vin chaud, que nous finissions bien la soirée.

— Mais non, mais non, votre lit sera bien meilleur, lui persuada sa nièce.

Et tandis que le vieux, passif, montait se coucher, elle se tourna vers son mari et lui dit : « Ton oncle sera content, comme il fait très froid, je lui ai mis une grosse bouteille d'eau chaude